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МЕСТНОЕ САМОУПРАВЛЕНИЕ

Сегодня проходит второе заседание думы Нижнего Новгорода 6 созыва под
руководством нового главы думы Ивана Карнилина. Впрочем, Карнилина впору
называть старым, в смысле уже много раз занимавшим это кресло. Правда,
теперь пост этот стал называться иначе — глава города, да и в весе прибавил. И
все же Иван Карнилин — один из самых опытных работников нижегородского
местного самоуправления. Поэтому интервью с ним — это не знакомство с
неизвестным персонажем, а разговор со старым знакомым о текущем моменте.

— Иван Николаевич, на первом заседа-
нии думы Вы так бесстрашно выдвинули
свою кандидатуру на пост главы города. А
если бы коллеги Вас не поддержали?

— Депутаты одобрили мою кандидатуру
на пост главы города большинством голосов.
Каждый из голосовавших принял решение
самостоятельно — никакого административ-
ного ресурса для воздействия на депутатов у
меня не было и нет. Коллеги хорошо знают
меня по многолетней работе в думе и, как
показали результаты голосования, доверяют
моему опыту и способности консолидировать
все усилия для развития города.

— В своем первом интервью, сразу
после избрания главой города, Вы назвали
городской бюджет «дырявым». Это озна-
чает, что Вы реально оценивали обстанов-
ку, в которой Вам предстоит работать.
Какие задачи Вы считаете самыми слож-
ными?

— Оперативные задачи достаточно пред-
сказуемы и цикличны: в сентябре мы начина-
ем новый учебный год, затем — отопитель-
ный сезон, все службы города и городской
общественный транспорт переходят на зим-
ний режим работы. Это очень ответственный
период, поскольку касается качества жизни
горожан. В этом году тепло в дома нижегород-
цев было подано во время, без эксцессов.
Школы, детские сады, спортивные секции
работают, транспорт выходит на маршруты. 

Сейчас мы занимаемся формированием
бюджета Нижнего Новгорода на 2016 год. Не
скрою, финансовое положение очень слож-
ное. Мы не полностью рассчитались по дол-
гам за прошлый год. Нужно быть готовыми к
тому, что сокращение плана бюджетных рас-
ходов на будущий год неизбежно произойдет.
Специалисты администрации города «про-
пускают сквозь сито» все затраты муниципа-
литета, анализируя, какими потребностями
можно пожертвовать в нынешней ситуации, а
какие трогать нельзя ни в коем случае.
Постоянные комиссии городской думы, все
депутаты принимают непосредственное уча-
стие в этой работе.

— Состав думы наполовину обновился,
однако экономическая ситуация такова,
что времени на «школу парламентаризма»
практически нет. Как Вы считаете, это
может качественно отразиться на работе
думы?

— Я уверен, что в думу пришли деятель-
ные люди, которые имеют свои предложения
по поводу решения городских задач и с готов-
ностью включаются в работу, что показали
первые заседания думы и постоянных комис-
сий. «Старые» депутаты обеспечат пре-
емственность в работе думы. Я думаю, что
«новички» быстро адаптируются, поскольку
они победили на выборах в своих избиратель-
ных округах и имеют четкое представление о
том, чего ожидают от них нижегородцы.

— В думе много предпринимателей, а
вот представителей социальной сферы —
врачей, учителей — раз-два и обчелся.
Очевидно, что депутатам-бизнесменам
интереснее бизнес. Как тогда отстоять
интересы социальной сферы?

— Это совсем не так. В структуре город-
ской Думы шестого созыва только 25,5%
составляют предприниматели, 17% — пред-
ставители промышленных отраслей, 12,7% —
строители, 6,4% — от сферы ЖКХ, почти 15 %
— от социальной сферы, более 23 % — пред-
ставители общественных организаций, юри-
сты и др. 

Напомню, что двенадцать депутатов
делегированы в Думу от партий, а каждая
политическая партия сосредоточена на соци-
альной программе. Тридцать пять депутатов
избраны по округам, и нижегородцы голосо-
вали именно за их социальные инициативы.
Думать о том, что предприниматели в думе
заботятся о бизнесе, промышленники о заво-
дах, строители о стройках, — это очень при-
митивно. Мы граждане одной страны, жители
Нижнего Новгорода, представители всех
нижегородцев.

— Почему в думе так мало женщин?
Конечно, в новом составе их больше, чем в
предыдущем — шесть вместо двух, и заме-
ститель главы города — женщина. Как Вы
относитесь к женщинам во власти, причем
в самой что ни на есть приближенной к
«земле» — муниципальной?

— Кандидатура Елизавета Игоревна
Солонченко была предложена мною на пост
заместителя главы города и утверждена депу-
татами, исходя из ее выдающихся деловых
способностей и личностных достоинств.
Депутаты-женщины, как правило, отлично
справляются с работой и ничуть не уступают
мужчинам, поэтому не вижу смысла подчер-
кивать их права и преимущества.

— На Ваш взгляд, какие важнейшие
шаги надо предпринять новой Думе и Вам
как главе города, чтобы продолжить раз-
витие Нижнего Новгорода, сделать это
развитие более динамичным в преддве-
рии крупных и важных событий, таких как
ЧМ-2018, 800-летие основания Нижнего
Новгорода?

— У городской власти есть базовые зада-
чи — обеспечить работу всей бюджетной
сферы, выплачивать зарплату бюджетникам,
коммунальные платежи, налоги. Прямая обя-
занность городской власти — организация
работы общественного транспорта, а у города
три муниципальных предприятия —
«Нижегородское метро», «Нижегородпасса -
жир автотранс» и «Нижегородэлектротранс».
Требуют содержания и ремонта городские
дороги. Далее идут расходы на капитальное
строительство. 

Во время избирательной кампании я про-
вел десятки встреч с избирателями, жители

водили меня по подвалам, чердакам. У людей
масса жалоб на сферу ЖКХ, на работу ДУКов. Я
считаю, что это должно быть в приоритете
городской власти, будущего главы админист-
рации города.

Городские парки требуют развития.
Некоторые парки запущены, живут только
общепитом и аттракционами. Когда-то они
назывались парками культуры и отдыха. На
мой взгляд, нужно возвращаться именно к
такому содержанию городских парков.

В Нижнем Новгороде строятся крупные
объекты в рамках подготовки к Чемпионату
мира — стадион, станция метро «Стрелка».
Строиться эти объекты будут на федеральные
средства. Это очень важно. И нужно понимать,
что эти объекты будут служить Нижнему
Новгороду долгие десятилетия. Вместе с
этими объектами город получит благо-
устроенную Волжскую набережную, новые
транспортные развязки в районе Стрелки и
аэропорта.

Восьмисотлетие Нижнего Новгорода в
2021 году также даст импульс развитию наше-
го города в культурном плане. Уже сейчас мы
начинаем формировать идеологию предстоя-
щих юбилейных торжеств. Я уверен, что и
нижегородцы откликнутся самым активным
образом, дадут свои предложения, поделятся
интересными идеями. Думаю, что мы созда-
дим оргкомитет, привлечем в него депутатов,
творческую, научную общественность, педа-
гогов и воспитателей. Я уверен, что 800-летие
Нижнего Новгорода должно работать, преж-
де всего, на молодежь, на детей. Мы обязаны
передать детям свои знания и деятельную
любовь к родному городу. 

— В последнее время на карте города
появилось несколько «горячих точек» —
территорий, судьбу которых областной
инвестсовет и горожане видят по-разному,
например, Копосовская дубрава. До сих
пор Нижневолжская набережная за синим
забором. Многие считают, что это след-
ствие того, что город перестал быть само-
стоятельным в принятии градостроитель-

ных решений. Как собираетесь строить
отношения с регионом по этим горячим
вопросам? И собираетесь ли отстаивать
возврат муниципалитету полномочий в
принятии градостроительных решений?

— Давайте не будем вести себя, как парти-
заны в тылу врага. Есть проблемы — будем
советоваться с областным правительством и
находить решения вместе с общественностью
города. На публичных слушаниях сормовичи
выступили категорически против застройки
зеленой зоны — Копосовской дубравы и пой-
менных лугов. Депутаты на заседаниях посто-
янных комиссий поддержали эту позицию. Я
считаю, что нужно прислушаться к мнению
народа. Вспомните, как О.В.Сорокин отменил
вырубку для расширения дороги небольшого
участка парка им. Кулибина, когда горожане
выступили с возражениями.

Проблема с Нижневолжской набережной
будет решена, документы о передаче подпи-
саны, идет процесс оформления участка в
муниципальную собственность, после этого
мы сможем финансировать восстановитель-
ные работы из бюджета города.

— Вы работали на посту председателя
городской думы четыре созыва. И члены
Вашей семьи, конечно, ощущали, что это
работа чрезвычайно ответственная, тре-
бующая самоотдачи. Работа на посту
главы города еще более сложная, так как
круг полномочий, в соответствии с
Уставом города, увеличился. Как Ваша
семья восприняла тот факт, что вы вновь
«впряглись в тяжелую телегу»? 

— У нас не бывает противоречий по пово-
ду работы. Как глава не только города, но и
своей семьи, я должен делать свою работу и
заботиться обо всех.

— Что, кроме работы, в вашей жизни
является важным и интересным? На какие
увлечения хватает времени?

— Я давно занимаюсь большим теннисом,
с удовольствием играю в хоккей. Самое важ-
ное в данный момент — это внуки. Мы с
женой их очень любим.

Иван Николаевич Карнилин родился 17 января 1957 года в селе Красном
Сеченовского района Горьковской области. По настоянию прадеда был назван Иваном в
честь Иоанна Крестителя.

Раннее детство прошло в деревенском доме, в большой дружной семье. Родители были
из одного села. Отец работал водителем, мама учетчицей в колхозе. Дед по материнской
линии погиб на фронте в 1943 году. Дед по линии отца прошел всю войну, вернулся в род-
ное село и работал в колхозе всю жизнь. 

После переезда родителей в Горький, Иван Карнилин пошел в первый класс школы №
123 Ленинского района. Отец работал на ГАЗе, был ударником производства и передовиком
пятилеток, получал медали и грамоты за доблестный труд. Мама всю жизнь проработала на
вредном производстве завода «Теплообменник». 

После окончания в 1974 году средней школы № 184 Ленинского района Иван Карнилин
поступил на вечернее отделение Горьковского политехнического института по специально-
сти “инженер-механик” и пошел работать на завод “Двигатель революции”. Военную службу
И.Н. Карнилин проходил в войсках связи с 1975 по 1977 год. После демобилизации работал
на ГАЗе слесарем по ремонту штампов, продолжая учебу в политехническом институте. С
1978 года работал на заводе “Теплообменник” технологом, затем — начальником 42-го
инструментального цеха. В 1980 году Карнилин был выбран заместителем секретаря комсо-
мольской организации завода. В 1987 году перешел на работу в Ленинский райисполком
заместителем председателя исполкома по ЖКХ. С 1992 года — первый заместитель предсе-
дателя райисполкома Ленинского района, депутат Городского совета.

В 1994 году И.Н. Карнилин был избран депутатом городской думы Нижнего Новгорода
I созыва (1994 —1996 годы). На первом заседании думы был избран председателем горду-
мы. В 1996-м, 2000-м, 2005-м и 2010-м И.Н. Карнилин вновь был избран депутатом город-
ской думы. Он избирался председателем городской думы II, III и IV созыва. В городской
думе V созыва работал в составе постоянной комиссии по бюджетной, финансовой и нало-
говой политике. 

В 2015 году И.Н.Карнилин избирается в городскую думу VI созыва. На первом заседании
городской думы VI созыва избран главой города Нижнего Новгорода. 

В 2009 году Указом Президента РФ награжден орденом Почета. Отмечен церковными
наградами — орденом Святого Даниила Московского; орденом Святого князя Владимира III
степени.

И.Н.Карнилин женат, воспитал сына и дочь.

ПОДГОТОВИЛА МАРИНА СЕРГЕЕВА. ФОТО ПРЕДОСТАВЛЕНО УПРАВЛЕНИЕМ ПО СВЯЗЯМ С ОБЩЕСТВЕННОСТЬЮ И СМИ ДУМЫ НИЖНЕГО НОВГОРОДА

Иван Карнилин: «Я уверен, 
что в думу пришли деятельные люди»


